·全球视域下的历史变迁 ·

徽州旅沪同乡会与社会变迁

(1923—1953 **)***

唐 力 行

摘 要: 1902年上海商业会议公所建立,同年首个旅沪同乡会诞生。同乡会是旧式会馆的延续,是在新式与旧式商人、士绅与新知识阶层、男性与女性、资方与劳工等更广泛参与下建立起来的地缘性自治组织,与商会功能互补。徽州旅沪同乡会从 20 世纪 20 年代初建立到 1953 年消亡,经历了延续到断裂、再延续、最终断裂的过程。太平洋战争爆发后,徽州旅沪同乡会纷纷停止会务。抗战胜利后,同乡会的社团自治功能及上海的市民公共空间得以延续。第二次国内战争后期,经济凋疲,社会动荡,同乡会又陷入困境,乃至 1953 年最终消亡。解读同乡会延续与断裂的历史,为观察这个时代的变迁提供了特有视角。

关键词: 同乡会 上海 徽州 城市自治

中国近代"数千年来未有之变局",① 迫使国人"开眼见世界"。绅商们提出"决胜于商战"的口号,指出"握四民之纲者,商也",② 应"以商立国"。③ 1902 年,上海商业会议公所建立,这是中国资产阶级形成的标志。④ 1904 年元月,商部颁布《商会简明章程》,劝办商会。同年,上海总商会建立。商会在全国各地迅速发展,商人以激奋昂扬之势担当起历史赋予的新使命。

同乡会的建立与商会同步。1902 年,盛宣怀创建常州旅沪同乡会。这说明以业缘为主的商会与以地缘为主的同乡会从一开始就互补。商人以行业不同,除隶属各商业公会外,又以乡贯的不同而隶属于各同乡会。商人在客地与桑梓之地的具体利益诉求非商会所能顾及,这是 20 世纪上半叶同乡会蓬勃兴起的缘由。

在社会矛盾更复杂、冲突更剧烈的新时代,同乡会是在新式与旧式商人、士绅与新知识阶

^{*} 本文分别获教育部人文社会科学重点研究基地上海师范大学都市文化研究中心重大项目 (07JJD770115)、国家社科基金项目 (04BZS018) 及上海市普通高校人文社科重点研究基地的中国近代社会研究中心项目 (SJ0703) 资助。

① 李鸿章:《筹议海防折》,《李文忠公全书·奏稿》卷 24,沈云龙主编:《近代中国史料丛刊续编》第 70 辑,台北:文海出版社,1980年,第 828 页。

② 薛福成:《庸庵海外文编》卷3《英吉利用商务辟荒地说》,沈云龙主编:《近代中国史料丛刊》第95辑,台北:文海出版社,1973年,第1254页。

③ 郑观应:《盛世危言·商务三》,《郑观应集》(上),上海:上海人民出版社,1988年,第614页。

④ 唐力行:《商人与中国近世社会》,北京:商务印书馆,2006年,第284页。

层、男性与女性、资方与劳工等更广泛的参与上建立起来的地缘性自治组织。研究徽州旅沪同 乡会延续与断裂的过程,为解读这个时代的变迁提供了一个特有视角。

一、延续: 徽州旅沪同乡会的建立及时代特征

辛亥革命后,尤其是第一次世界大战及战后数年,是中国民族资本主义工商业迅速发展的时期,也是中国资本主义唯一较自由发展的时期,号称商人的"黄金时代"。1922 年 6 月,资产阶级以上海总商会为核心,组成近似政权机构的"民治委员会","采取革命方法鼓起担当国事的勇气"。① 这是商人在"黄金时代"最辉煌的一页。商人自治组织在这一时期进一步发展、完善。徽州各邑旅沪同乡会正是在这一时期相继建立的。同乡会的现代功能为传统会馆②所不能比拟,它们之间的关系是继承与发展、并存而互补。1923 年徽宁旅沪同乡会针对曹锟贿选,"提出由各省区组织民团商团实行自卫案"。③ 1926 年全皖公会在一份决议中声称,要"参加市民自治运动,拥护市民公会及一切表同情之自治团体。发表刊物,灌输本省文化,谋改造社会步骤"。④

据郭绪印的统计,在上海特别市政府社会局登记的 119 所同乡会中,成立于清季的有 5 所,成立于抗战前的有 21 所,其余都为抗战后所建。而徽州共有 4 所,建立于抗战前 1 所。 ⑤ 据笔者考查可以补充的是,整个徽州在上海的同乡会多达 7 所,均成立于抗战前,分别是歙县旅沪同乡会、 ⑥ 徽宁旅沪同乡会、 ⑦ 祁门旅沪同乡会、 ⑧ 婺源旅沪同乡会、 ⑤ 绩溪旅沪同乡会、 ⑥ 休宁旅沪同乡会、 ⑥ 郑县旅沪同乡会。 ⑥

徽州同乡会建立时受到旅沪同乡的热烈欢迎。徽宁会建立时,《申报》有不少报道,反映了当时欢庆的场面:"徽宁旅沪同乡会,定于今日(八日)下午一时,假座西藏路宁波同乡会,举行成立大会。并附有各种游艺,前昨两日已分发入场券,并柬邀各界来宾观礼,预料今日到会

① 毛泽东:《北京政变与商人》,上海《向导周报》1923年第31期和32期合刊,第234页。

② 会馆盛行于清代。许承尧《歙事闲谭》第 11 册《北京歙县义庄》云:"吾徽人笃于乡谊,又重经商,商人足迹所至,会馆、义庄遍行各省"。(转引自张海鹏、王廷元等编:《明清徽商资料选编》,合肥: 黄山书社,1985 年,第 247 页)

③ 《徽宁同乡会开会记》,《申报》1923 年 6 月 25 日, 第 14 版, 上海书店 1983 年影印本,下引均同此版本。

④ 《全皖公会成立当选委员揭晓》,《申报》1926年12月16日,第14版。

⑤ 据郭绪印统计,在 119 所同乡会中,安徽占 9 所,位列全国在沪同乡会之四。抗战前 1 所,为歙县旅沪同乡会(1922);抗战后的 3 所,为黟县(1946)、休宁(1948) 和婺源(1946)。郭著研究了徽宁旅沪同乡会,但在列表统计时未计入。(参见郭绪印:《老上海的同乡团体》,上海:文汇出版社,2003年,第 103 页)

⑥ 《申报》1923 年 3 月 30 日第 1 版载:"歙县旅沪同乡会筹备处通告:启者兹经筹备会议,决定于阳历四月一号下午一时,假城内福佑路纸业公所成立会,凡我同乡诸公务希届时拨冗驾临,勿延为盼"。

⑦ 成立于 1923 年的徽宁旅沪同乡会,由两府(徽州府、宁国府) 12 个县组成,共有理事、监事 40 人,休宁人士达 12 人,占 30%。理事会 21 人,休宁人士 8 人,占 38 1%。会长是休宁曹志功。

⑧ 祁门旅沪同乡会成立于 1922 年,参见《祁门同乡力争茶税续闻》,《申报》1922 年 6 月 19 日,第 14 版。

⑨ 婺源旅沪同乡会成立于 1927 年,参见《婺源旅沪同乡会·呈为重组婺源旅沪同乡会祈》,1946 年 5 月 15 日,上海社会局档案,Q6—5—1037,上海市档案馆藏。

⑩ 1930年,绩溪掀起荆州勘界运动,此事引起绩溪各界人士以及旅外人士的大力声援和支持。在上海,为凝聚旅沪绩溪人,由胡适和汪孟邹等人发起成立了"绩溪旅沪同乡会"。该同乡会地址是上海英租界劳合路北居易里 20 号。上海市档案馆无存档。

⑩ 参见《休宁旅沪同乡会成立大会通告》,《申报》1927年5月17日,第3版。

⑩ 参见《黟县旅沪同乡会征求会员》,《申报》1929年3月20日,第2版。

者必多,兹将今日游艺项目中最有精彩者,分录如下:叠罗汉(救国十人团)、滑稽影戏(明星影片公司)、武术(启贤女子部)、拳术(汪禹丞君及其高足)、跳舞(勤业女师)、新剧(卖友求荣)(少年演讲团)、双簧(承天学生会)、丝竹(少年宣讲团)等,尚有其它游艺,不复备录。又该会筹备员事务已告终了,特于昨日(七日)下午假座聚乐园,举行聚餐会,并合摄一影,以留纪念云。"①次日,《申报》又报道称徽宁旅沪同乡会"到者甚众"。主席徐季龙在报告中指出:"徽宁两属旅沪人士极众,向有徽宁会馆之设立,现在另行组织同乡会,亦因社会潮流趋势使然。"②

徽州同乡会数量之多、成立之早,与徽商在上海势力之强盛相应。"沪地为通商要区,安徽人士……无虑十余万人,若无同乡会组织,实不足以联络感情,合群互助。爰集乡人,公同发起安徽旅沪同乡会。"③安徽在上海的移民人数位居全国第四位,④其中大多为徽州商人。徽商在上海的茶、木材、棉布、典当、笔墨、漆等行业都居于领先地位。徽商在上海无论定居与否,宗族观念与乡土观念仍十分强烈。即使从事新式商业或制造业的徽州商人,也带有浓浓的宗族观念。⑤因此,徽州人对比会馆功能更强大的同乡会十分支持。

同乡会与旧式会馆都是以地缘为纽带的群体组织,但同乡会现代色彩更浓,功能更强。以 歙县旅沪同乡会为例,该会是 1922 年由旅沪歙商为家乡赈灾而设立的临时机构扩充而成,⑥ 次 年通过章程,宣告正式成立。较之以往的旧式会馆,歙县等徽州同乡会体现出如下新的时代特征。

(一) 人数众多, 成员成分更多元

歙县会的会员 1945 年有 784 人,② 到 1950 年达 1300 多人,⑧ 成为具有一定规模的同乡自治团体。参加的除商人外,还有社会各界人士,尤其是新乡绅。以该会 1948 年 10 月 3 日第二届理监事名单(按,系抗战后的第二届)可看出其领导层的成分(表 1):

姓名	年 龄	职务	学 历	职业			
洪镇康	43	理事长	安徽省立第三中学毕业	统益袜厂经理			
方炜平	48	常务理事	安徽中学毕业	万丰染织厂总经理			
王杏滋	46	常务理事	私塾	义泰漆号总经理			
许汉民	48	常务理事	私塾	福昌参燕行经理			
王志大	47	理事	不详	大伦阳伞厂经理			
江笑山	43	理事	私塾	公益袜厂经理			
徐大公	51	理事兼总干事	圣约翰大学毕业	国防部审判战犯军事法庭书记官			

① 《徽宁同乡会今日开成立会》,《申报》1923年4月8日,第17版。

② 《徽宁同乡会成立大会纪》,《申报》1923年4月9日,第15版。

③ 《安徽旅沪同乡会立案》,《申报》1924年1月29日,第14版。

④ 排列其前的有江苏、浙江和广东。

⑤ 参见唐力行:《从杭州的徽商看商人组织向血缘化的回归——以抗战前夕杭州汪王庙为例论国家、民间 社团、商人的互动与社会变迁》,《学术月刊》2004 年第 5 期。

⑥ 参见《皖歙旱南乡水灾急赈会募捐启》,《申报》1922年10月1日,第3版。

② 《歙县旅沪同乡会会员名册》,1945 年,上海社会局档案,Q6-5-1034。

⑧ 《社会团体调查表》, 1950 年 8 月 4 日, 旅沪同乡会档案, Q117-27-1-62, 上海市档案馆藏。

续表 1

姓名	年 龄	职务	学历	职业		
许士骐	49	理事	上海美专毕业	画家		
程少先	29	理事	警官学校毕业	龙华警察局司法股长		
章载功	50	理事	私塾	长城纱布公司经理		
汪渭功	60	理事	私塾	黄山茶庄经理		
曹述雍	30	理事	育才中学毕业	曹素功墨庄总经理		
孙维嵩	37	理事	私塾	远东绸庄经理		
朱承泽	39	理事	私塾	广生漆号经理		
胡子佩	57	理事	私塾	永丰金铺经理		
江肇周	49	理事	上海美专毕业	画家		
曹小霆	26	理事	上海法政学院肄业	不详		
叶日暄	44	理事	徽州师专毕业	京沪铁路管理局稽查		
程树人	52	理事	私塾	太安丰保险公司襄理		
姚子惠	57	理事	私塾	源泰漆号经理		
曹叔琴	69	常务监事	龙门师范学院	不详		
吴润先	67	常务监事	私塾	丰泰布号经理		
章南园	74	常务监事	私塾	汇源漆号经理		
程仁灏	26	监事	上海法政学院毕业	曾任江苏高等法院书记官		
方志成	69	监事	私塾	义泰源号总经理		
叶元龙	55	监事	英国伦敦大学毕业	前任重庆大学校长现在国民大会代表		
许作人	48	监事	东南大学毕业	淮南铁路公司董事		
许伯龙	58	监事	安徽法政大学毕业	前任上海地方法院刑庭庭长		
王鸿源	51	候补理事	私塾	大来电机针织厂经理		
方鸿儒	45	候补理事	私塾	大上海茶庄经理		
江一山	48	候补理事	私塾	大公烟行经理		
叶宝成	45	候补理事	私塾	宏大茶行经理		
洪寿祥	39	候补理事	私塾	不详		
汪德焜	46	候补理事	私塾	永利百货号经理		
洪良志	27	候补理事	上海法政学院毕业	社会局六科科员		
曹霆龙	52	候补监事	安徽法政大学毕业	前任国民大会代表		
潘荫庭	56	候补监事	私塾	老正泰漆号经理		
吴星斋	62	候补监事	私塾	万源漆号经理		

资料来源:《歙县旅沪同乡会理监事名单》, 1948年10月3日, 旅沪同乡会档案, Q117-27-2。

从表 1 可知,理监事中商人是主体,其中包括工厂业主、商业经理。此外,尚有政界的头面人物,如国大代表、上海地方法庭庭长、大学校长、国防部审判战犯军事法庭书记官等。这些新乡绅的加盟,增强了同乡会在上海的影响力。从理监事的学历来看,新式教育与旧式教育基本各占其半,反映了同乡会人员构成多样化的特点。

全体会员的情况,1945年《歙县旅沪同乡会会员名册》① 登记会员共 785 人,依交纳会费

① 《歙县旅沪同乡会会员名册》,1945 年,上海社会局档案,Q6-5-1034。

或捐款数额的差别分为四类,即赞助会员、特别会员、普通会员和劳工会员。(见表 2)

行业	商人	政界人士	学生	工人	农民	总人数	国民党员 人数	国民党员 比例(%)
赞助会员	217	5	11			233	92	39. 5
特别会员	122	5	10	1	2	140	34	24. 3
普通会员	255	9	23	1		288	35	12. 2
劳工会员	52		27	45		124	17	13. 7
	646 (82, 3%)	19 (2. 4%)	71 (9. 04%)	47 (6.0%)	2 (0. 26%)	785 人 (100%)	178	22, 68

表 2 1945 年歙县旅沪同乡会会员基本情况

资料来源:《歙县旅沪同乡会会员名册》,1945年,上海社会局档案,Q6-5-1034。

由表 2 可知,商人占全体会员的 82.3%,是主体。但同乡会并不是专为商人利益服务的组织,参加同乡会的条件只有一个,就是同乡。在成员中,还有政界人士与学生。劳工者主要集中在劳工会员中,但也有极个别工人属于特别会员与普通会员,他们所交会费虽最少,但拥有的权利却是平等的,当发生劳资纠纷或生计困难时,同乡会都会给予帮助。另外,妇女也独立地加入,除特别会员,其他三类会员中都有妇女,其中赞助会员有 12 人、普通会员 6 人、劳工会员 1 人,共计 19 人,占全体会员的 2.42%。妇女会员虽然人数不多,但在传统氛围浓烈的徽州人群中出现,进步意义明显。

从表 2 还可知,歙县同乡会作为由徽州同乡自愿结合的自治团体,共有国民党员 178 人,占总人数的 22.68%。在赞助会员与特别会员中,国民党员的比例达 39.5%和 24.3%,比普通会员高出 2-3 倍。妇女会员中,有国民党员 5 人,占妇女人数的 26.32%,与同乡会国民党员的总比例持平。经济状况与政治态度是相对应的,但是加入国民党是会员的个人行为,在同乡会中没有国民党的组织系统。有时为维护同乡的共同利益,同乡会对国家权力会进行批评和监督。

(二) 组织形式更民主

据歙县同乡会第一届报告书《本会章程》(1923)可知,同乡会已采用现代党团组织的选举法和任期法。如章程第二条规定会员资格:"本会由歙县旅沪人士组织而成,凡旅沪同乡,经本会会员介绍,皆得为本会会员。"会员有交纳会费的义务,也有选举权与被选举权。章程第七条言明:"本会职员,除名誉会董外,概由大会选举之,任期一年,次期被选,仍得连任。"作为领导机构,在会长、副会长下设置评议员 20 人,均为义务职,一切事务由会长、副会长和评议员集体讨论后议决。评议会下设干事员 18 人,也是义务职,办理对内对外事宜,并"执行大会评议会议决事项"。此外还设有书记,"惟书记一员,得由本会酌予津贴","常年驻会,办理缮写收发文件暨各项杂务"。

该章程还对同乡会的各项议程做出规定,如:

第九条:本会左列各项会议:一,大会。每年一月一日开全体大会一次,举行报告会务,宣布收支,选举职员,修改会章等事项;并议决重要事件。二,临时大会。议决临时发生之重要事件,由会长召集,或由会员二十人以上提议召集之。三,评议会。由本会会长副会长评议员组成之,每月第一星期日开会一次,议决会员提议事件;会董名誉会董干事员亦得列席与议,但不加入表决。第十条:本会各项会议,非全体会员四分之一以上出

席,不得开会,非出席会员过半数以上之同意,不得议决。议事可否同数时,决于会长。第十一条:本会会员提议事件,须经三人以上之提议,五人以上之附议,并缮具议案,方可送交会长提交评议会核议,其由职员提议者亦同。第十二条:本会会员提议重要事件,认为有经全体大会议决之必要者,得以二十人以上之提议,二十人以上之附议,并缮具议案,送交会长提交大会议决,如非在大会期间,可临时召集之。第十三条:评议会审议事件,认为关系重要,有移交大会议决之必要者,得商由会长移交大会议决;或由会长召集临时大会议决之。①

凡此种种,体现出透明、少数服从多数的组织原则。

歙县会的组织形式在实践过程中不断完善。1929 年第七届报告书关于会员一章中有 2 条新增内容:"第四条:凡旅沪同乡不分性别,经会员一人之介绍,均得为本会会员。第五条:本会会员享有本章程第三条规定之各项利益及提案选举与被选举权,但欠缴会费之会员不得享有被选举权。"规定妇女可以加入,进一步明确了会员权益,体现了自愿性和平等性原则。

歙县会在组织结构上,将执行委员会与监察委员会分立,使之互相制衡。如会章"第九条:本会会务由会员大会议决之,会员大会闭幕时设执行委员会、监察委员会分别处理。第十条:执行委员会额定执行委员十五人,执行会员大会议决案并办理本会一切事务。第十一条:监察委员会额定监察委员九人,监察会务、稽核款项用途。第十二条:执行委员会设候补执行委员九人,监察委员会设候补监察委员五人于执监委员缺额时各依名次之先后递补之"。②

1929 年歙县会第七届选举大会在《申报》发出公告:"本会遵照定制于十八年一月一日开选举大会,改选执监各委票函是日寄出,仍在英租界贵州路六十七号本会事务所,当众开票,凡我同乡祈莅临监视一切,倘有未接票函者届时仍可当场补票亲投,事关选举重要,尚祈勿误,是荷此启。"③ 自由选举的过程表明,同乡会超脱于领导层个人或商人私利之上,由为全体同乡服务的个人自愿组成。

(三) 经济实力更雄厚

同乡会开展各项活动的经费,来自会员会费和捐助。1923 年歙县会第一届报告书《本会章程》第四条载:"本会会费,分为常年会费及特别捐二项。一常年会费:本会会员,每年应缴纳常年会费一圆;于开大会时一次缴清,新入会会员于入会时缴清。二特别捐:由本会会员量力认缴,但认定后应即缴清。会员认缴特别捐一百元以上者,推为名誉会董。"章程还严格规定会费的使用:"第五条:本会所收会费及特别捐,除供应必要支出之用外,如每年尚有余存外,应即作为基金,储存生息,此项基金,非有迫要用途,并经大会通过,不得动用。"由于会员积极捐助,第一年的特别捐助达3329元,其中房产大王程龄孙一次就捐助1000元,反映出处于黄金时代的旅沪徽州人对同乡组织的热情。加上会员的会费833元,存息125.49元,会计垫300元,共计4587.49元。全年支出1108.7元,收支两抵净存洋3478.79元,在当时是一笔巨款。④

此后,会费数额进一步细化。1924 年 3 月 9 日的修正章程规定,会员年会费分三个档次,分 1 元、4 元或 12 元,会员可量力自行选择。会员年费收入有所增加。第二届结束时的存洋比第一届结束时又有增加,为 3867. 79 元。这些钱被存在钱庄收息,其中协大申庄年息 39. 6 元,慎余申庄年息 74 元、51 元两笔,共计 164. 6 元。同乡会将会费收入分存于两个钱庄以降低风

① 《歙县旅沪同乡会第一届报告书・章程》、1923年、旅沪同乡会档案、Q117—27—3。

② 《歙县旅沪同乡会第七届报告书·会章》,1929 年,旅沪同乡会档案,Q117-27-3。

③ 《歙县旅沪同乡会第七届选举大会通告》,《申报》1929年1月1日,第17版。

④ 《歙县旅沪同乡会第一届报告书·收支报告》,1923年,旅沪同乡会档案,Q117—27—3。

险。1925 年第三届总计收入达 4879. 39 元,开支与第一届相比有所节省,为 1000. 815 元。①

资金的募集,除会费、会员捐助外,还有商人根据营业额抽取捐银的做法。以产茶著称的祁门,有按茶商的营业量(茶箱数量)捐银的规定,《申报》对此做过报道:旅沪祁门同乡会开会欢迎本邑茶商,"首由会长许筱甫报告开会宗旨,及本会收支账略,并致欢迎茶商诚意。次由洪剑萍、胡芾之、程永言相继演说。大概谓祁门同乡会成立以来,承茶帮热心,按箱捐银二分,冲本会建筑费。本会全体实深感激,惟以会所虽告落成,而根其实未稳固。旅沪同人,仍希望茶商始终维持,保持此种热心于永久云。继由茶帮代表章慕陶致谢词毕,略谓:本帮捐助,应宜尽力,若图永久办法,按箱只能捐银一分,请大家讨论。后经陈楚材、汪维英、争嗣邦、康定东、王余三、了颂芬、徐受初、政书堂诸君磋商良久,结果,今年仍照旧捐银二分,将来则按箱永久捐银一分,倘遇有特别事情,再另行设法捐助云云。议毕,遂西餐散会"。②

(四) 社会功能更强大

1923 年歙县同乡会第一届报告书《本会章程》第三条阐明了自身的社会功能:"本会为敦睦桑梓情谊,企图同乡公益而设,其应行举行办事项如左:一,关于桑梓之慈善事业;二,旅沪儿童之教育事业;三,增进公众幸福之事项;四,关于失业会员之救济事项;五,调解乡人之争议事项;六,援助乡人免除不正当损害事项。"除第一条是关于在家乡的慈善事业外,其余 5条都是为保护在上海的徽州人利益。

1929 年歙县会第七届报告书在有关保护旅沪徽州人的社会功能方面没有变化。但在家乡的慈善事业方面增添一条,"于桑梓政治经济暨治安上之建议事项"。旅沪徽州人在经济实力允许的情况下,开始把更多的关注投向桑梓之地。

徽州六邑,歙县为首邑,其他五邑在沪也先后设有同乡会。1923年为整合六邑力量,以便 发挥更大的社会功能,歙县、休宁县、黟县、祁门县、婺源县、绩溪六县联合宣城县、南陵县、 旌德县、太平县、泾县、宁国县六县旅沪同乡,共同组织了徽宁同乡会。因 12 县都是旧有的徽 州、宁国两府所属,故定名为徽宁两属旅沪同乡会,简称徽宁同乡会。该会宣布:"本会以联络 乡谊、维持公益、发挥自治精神、增进旅居幸福为宗旨。"徽州、宁国两府相毗邻,历史上关系 密切,在外界往往同视为徽商,虽说由 12 邑共同组成,但从 1948 年的理事、监事会组成看, 3核心权力仍掌控在徽州人手上。理事 21 人中,徽州府人士 18 人,其中休宁 8 人、歙县 4 人、婺 源 2 人、绩溪 2 人、祁门 1 人、黟县 1 人;宁国府人士 3 人,其中南陵 1 人、宁国 1 人、太平 1 人。监事7人中,徽州府4人,其中休宁、歙县、绩溪、婺源各1人;宁国府3人,泾县、宁 国、旌德各1人。候补理事9人中,俱为徽州人,其中歙县2人、休宁1人、绩溪2人、婺源3 人、祁门1人。候补监事3人中,休宁2人、泾县1人。总计理监事与候补理监事40人,其中 徽州府 33 人,占 82, 5 %。理监事的人数和选票,其实反映了两府属在沪人数和影响力的实际情 况。但是,徽宁两府联合,可以有更强大的功能则是无疑的。理监事会成员的社会地位,也是 同乡会强大影响力的保障。例如,该会会长曹志功曾任上海市党部商人部总干事、上海纳税华 人会常委、市商会秘书、市卫生局药品供应处处长等职,监事会中有胡适,还有原皖南行署主 任戴孝悃、中央监察委员杨啸天、国际劳工局中国分局局长程海峰等,均可称之为新乡绅。

徽宁旅沪同乡会章程(1936年修正)第四条列述该会的功能:"一,关于徽宁旅沪各界之利

① 《歙县旅沪同乡会第三届报告书·收付款目清单》,1925年,旅沪同乡会档案,Q117-27-3。

② 《祁门同乡会欢迎本邑茶商》,《申报》1924年6月2日,第14版。

③ 《徽宁旅沪同乡会第十五届理监事名单》,1948 年 8 月,上海社会局档案,Q6—5—964—57。

^{• 54 •}

弊得失,本会有调护指导之任务。二,关于徽宁旅沪同乡生计之盛衰,本会有研究扶助之任务。三,关于徽宁旅沪同乡公益慈善诸事业,本会有提携筹维之任务。四,关于旅沪同乡生命财产、横来之损害,本会有共同援助之任务。五,关于徽宁两属实业、教育暨其他民政事项,本会有调查促进之任务。"与歙县会相比,徽宁同乡会更关注徽宁两府在上海同乡的生计,站在更高的位置上宏观"调护指导"、"研究扶助"、"提携筹维"、"共同援助"、"调查促进"。而徽宁所属各县家乡的具体慈善事业则由各县同乡会解决。这也是由它们之间的分工所决定的。

(五) 信息与网络更畅通

上海与徽州、客地与本土保持着密切联系,信息相通。除往返于徽、沪之间的人员和信件 传达信息外,更借助于具有近代特色的报刊。

据 1925 年 9 月 21 日《申报》载,徽人在沪有"徽社上海总部",出版《微音月刊》,"颇得 各地同乡欢迎"。① 这本月刊由徽州人士程本海、胡梦华、许士骐等发起创办,胡适与陶行知曾 任顾问,前后办四年,成为徽州同乡的喉舌,以及城乡信息交流的桥梁。1929 年 4 月 17 日, 《申报》还刊登《徽报》的一则启事:"(安徽人注意)徽报召请通讯员、分销处启事:本报为宣 扬文化,启迪民智,指导社会,扶助桑梓起见,特组织一种报纸,定名徽报,三日刊。特聘: 吾皖文学家曹梦鱼君担任总主笔,刻已筹备就绪。定于四月二十四日出版,拟请安徽各县通讯 员数十人(每县限定一人)报告各县地方新闻及邑中人民之种种疾苦。如愿任斯职者,请即试 稿三次,合则函约,不合恕不作复。另召请各埠分销处(不限地址),愿担任分销处,请即投函 本馆发行部可也(分销章程函索即寄)。本馆地址:上海北泥城桥爱文义路丹凤里,电话 7987 号。"② 1932 年 10 月 10 日,《徽州日报》在屯溪创刊,是为徽州最早的地方民营报纸,由沪、 杭、宁、苏等地旅外徽商集股经营,在上海、杭州、南京、苏州等大中商埠均有徽州旅外同乡 会帮助设立分馆或代派处销售报纸。旅外各地徽州同乡会对这份报纸重视,就是因为它承载着 大量家乡信息。此外,徽州各旅沪同乡会多办有会刊。如 1929 年 2 月 26 日《申报》的"各同乡 会消息"专栏里有关于休宁旅沪同乡会的报道。③ 抗战胜利后,各会恢复活动,更是迫切需要属 于自己的新的信息源。1948年徽宁同乡会创办《徽宁导刊》,为此,他们向上海社会局提出申请 称:"窃属会为联席各地同乡,刊载会务报告及报导徽宁各县新闻、旅外同乡动态,拟发行徽宁 导刊一种,暂时出半月刊,将来逐步改出周刊或三日刊。属会总务科主任吴启民为徽宁导刊社 发行人,主持社务。社址暂设制造局路医院路 35 号,理合依照出版法第九条及同法施行细则第 九条之规定,填具新闻纸登记申请书,一式五份仰祈赐予核准登记给证,实为公便。谨呈上海 市社会局局长吴,徽宁旅沪同乡会谨呈。民国三十七年二月十九日。"④ 而沪上各家报纸,尤其 《申报》,对沪徽两地信息的沟通也起了重要作用。

畅通的信息和血缘、地缘纽带,把旅沪同乡会与桑梓之地紧密联系在一起,痛痒相关、休戚与共。同乡会对家乡事务的重视和救助,对徽州农村社会稳定起了极其重要的作用。当时在上海的徽州人参与的组织交叉重叠,除商会之同业公会外,还有本县同乡会、徽宁同乡会、各县会馆或徽宁会馆,乃至安徽同乡会,从而置身于一张庞大无比的血缘、地缘、业缘网络中,以维护其自身、家族与同乡的权益。此外,他们还可能有选择地参加一些其他党团社会组织。

① 《徽社昨开大会记》,《申报》1925年9月21日,第15版。

② 《徽报召请通讯员、分销处启事》,《申报》1929年4月17日,第2版。

③ 《各同乡会消息》,《申报》1929年2月26日,第16版。

④ 《徽宁旅沪同乡会为申请发行〈徽宁导刊〉事同上海社会局的来往文书》,1948 年 2 月 19 日,上海社会局档案,Q6-12-152-3。

畅通的信息还扩大了徽州旅沪同乡会的组织网络。这一网络是多层次的,远比想象的要复杂和庞大。徽商遍天下,徽州会的组织网络也伸向天下。这个天下不仅指国内,还伸向海外。本土与客地的互动就在这张网络之中进行,使互动的内容十分丰富,机制十分灵活,形成的合力十分强大。从民国年间《申报》的报道可看到,在沪的徽州同乡与在日本的同乡保持着联系。1923年日本受灾发生粮荒,9月11日报载,徽宁会为此于9日召开会议,讨论对策,"由郑介诚提议,此次日灾,固应急济,惟米粮弛禁一事,关系国家民食,应函各公团注意此事,勿为利用。结果通过各公团,并接济日灾团体,劝勿运米出口,以贻国内米荒。次由汪醒斋、曹志功提议,对于侨日徽宁同乡,及学生应致电慰问,俟其被难来申时,由本会商同会馆,设法招待。结果通过。推余鲁卿与会馆接洽"。① 既表达出关心侨日徽宁同乡安危的立场,又表达了爱国立场。

当然,徽州会的组织网络主要还是在国内。例如徽商较为集中的广东,1924 年《申报》披露徽宁同乡会因"广东婺源会馆,为皖人汪某朦呈公安局标价拍卖事",于 3 月 24 日召开"理评两部紧急会议。许伯龙主席。首由理事曹志功报告此事经过,继由李振亚、汪禹丞、詹铭珊、汪维英等相继发言,均主力争"。会议议决三项办法:"(1)电请广东政府顾全公益,依法发回。(2)函请徽宁会馆一致力争。(3)函复粤港同乡允予协助,并请其随时函告。"②此事得到安徽旅沪同乡会支持,"安徽旅沪同乡会,接据上海徽宁会馆、徽宁同乡会报告,广州婺源会馆被人盗卖。特于日前开评议会,议决一直力争,分电广州孙中山氏及公安局,请其追问发还。并请本会柏评议长就近调查实情。预备会同徽宁会馆,徽宁同乡会推派代表赴粤起诉"。3 月 27 日,同乡会给孙中山发去电文,"务乞钧座俯从民意,迅饬该馆官厅赐予追回,惩治盗卖窃买者之罪"。③

又如号称"山东之集而中国之枢"④ 的临清,自古以来就是徽商集中之地。1923 年 5 月临清发生绑匪绑架中外人士事件,其中有旅临徽商。6 月 11 日徽宁会开会讨论"营救临城被拘同乡事"。⑤ 不久,在社会各界干预下,外国人士被释放而中国商人仍在绑匪手中。6 月 28 日,《申报》进一步报道了徽州旅沪同乡会的救援行动:

歙县同乡会因临城华俘新票虽释,而旧票尚未放出,不胜愤慨,特开临时会,公决致函各省区同乡会联席会,请迅即设法营救。原函云: (上略) 月前临城巨匪,掳掠中西人士,承大会设法营救,无任钦佩。顷闻西人业已尽释,惟华人旧票尚未放回,窃念中西新旧被掳人士,同属难民,岂容歧视。旧票被羁已久,备受苦辛。语其情况,尤堪悯恻。刻下既经发觉,尤应一体营救。节经本会职员提案,议决向大会提出议案,祈即用大会名义,电请鲁省军民长官,责令新编匪军,将旧票悉行释出,以竟前功而彰公道云云。⑥

这段报道中,特别要注意的是歙县同乡会致函各省区同乡会联席会,也就是说徽州人在各省区的同乡会都建立了联席会,各联席会之间也建立了网络联系,互通信息,互相支持,从而覆盖了天下。

这张覆盖天下的网络以"无徽不成镇"的江南为中心,这里是徽商活动的中心区域。1926年 12 月,因徽州驻军扰民,徽州旅沪各同乡会推派代表到南京,与政府交涉。《申报》报道说: "徽宁旅沪同乡会因徽属驻军事,特推代表曹志功赴宁,与在宁同乡及刘宝题等接洽一切,兹该

① 《徽宁同乡会开会纪》,《申报》1923年9月11日,第14版。

② 《同乡会消息》,《申报》1924年3月26日,第15版。

③ 《皖人力争粤省公产之电文》,《申报》1924年3月27日,第14版。

④ 《丰南志》第5册《百岁翁状》,转引自张海鹏、王廷元等编:《明清徽商资料选编》,第251页。

⑤ 《徽宁旅沪同乡会开会纪》,《申报》1923年6月11日,第15版。

⑥ 《歙县同乡会对旧华票之营救》,《申报》1923年6月28日,第13版。

^{• 56 •}

代表业于昨晚回沪。同行者有歙,黟两同乡会代表许伯龙,许玉田,余复白等。据云刘表示尚佳。该会特于今晚开委员会,请代表等告详情云。"同时还报道了歙县会于 15 日开会的情况:"赴宁代表许伯龙,许玉田两君报告在宁接洽情形,所有驻军在徽挪借饷粮服装等款,已允由公款项下拨还归垫,刘谢部粤军,决不在徽屯驻,刘师长宝题,并经面允负责拨还借款,并称刘李两部已切实整饬军纪,严禁拉夫,汲取人民财物等语。议决,据情函告歙县商会及各法团。"可见交涉是成功的。报道还披露了在上海与南京的徽州同乡之间联络互动的机制:"徽宁旅沪同乡会及歙县两同乡会,日前推派代表赴宁,与旅宁方面之新安同乡会,一致应付家乡兵事,设沪宁通讯处两处。宁设新安会馆,沪设徽宁同乡会。"①

旅沪同乡会还设立了与江南各个重要城市联络的代表。1923 年报载徽宁旅沪同乡会就"代表划分区域案"展开讨论,末由主席报告各处来函,宣告散会,已八时许矣"。②"主席报告各处来函"差不多是同乡会每次会议结束前要做的事,说明各地徽州同乡会之间信函往来、互通信息是常态的。

这张网络的核心是旅沪同乡会所在地上海。各旅沪同乡会采用各种方法尽可能多地吸收会员。如歙县旅沪同乡会组织 50 个征求会员队,各以歙县的乡村命名展开活动,务求更多的同乡加入。《申报》称:"组织第二届征求会员队,分为五十队,公推会长程龄孙为总队长。各评议干事担任三十八队分队长,其余十二队,特别队长推定曹惟民、黄吉文、吴庚甫、胡伯陶、吴秉臣、郑介诚、方文炳、吴志青、王琢芝、王云卿、吴镇周、黄载之十二人。各队以歙县诸乡村命名。定于三月二十三号开始征求。"③ 足见同乡会对征求会员的重视及组织工作的细密。

再从"为同乡巴泽田被控羁押公庙,请求援助案",可知徽州人在上海城乡的网络是紧密畅通的。1925 年 4 月 23 日徽宁旅沪同乡会召开评议会,由南翔新安同仁堂(徽州公所)代表吴鹏高报告案由:"略谓:巴君系徽籍歙县人,在南翔经商四十余年,平日对于地方公益善举,无不尽力。去秋战起,曾极力维持地方,所有店产房产先后为兵灾焚毁,事后地方感念劳绩,推任警长。此次因甘维露发生后,被甘指为索贿,由公堂拘押,饬令交保,奈巴君经商内地,租界店铺不熟,迄今仍未保释。惟巴君为人正直,为同人深悉,故请求援助,经众讨论,决定据情转达公廨,代为声援。"④ 徽宁旅沪同乡会向租界法院提出保释巴泽田的请求称:"敝会乡谊所关,碍难缄默,用敢据情上述,敬希钧廨秉公判断,以明是非。在未讯判之前,可否赐予免保释出。"⑤ 由于徽宁同乡会在上海有很高的声誉,在其声援下,同乡巴泽田被免保释出。

同时,旅沪同乡会为加强与桑梓之地的联系与互动,还在乡居的士绅和绅商中推选名誉会员,作为同乡会在本土的代理人。如 1923 年的《申报》载:"歙县旅沪同乡会,昨日开评议会,徐云松提议,由会中公推驻歙名誉会员,俾通音讯。议决公推中区叶时亭、方晴初;南区王允时、汪觐微、吴瀚云;西区汪谦甫、汪筱溪、许恒仁、郑赞卿、方在明为名誉会员。所有在西北区俟下次开会再选。"⑥

同乡会为加强会员之间的乡谊,还经常举办同乐会、聚餐会等活动。如前揭 1923 年徽宁旅 沪同乡会成立大会举办同乐会。又如次年徽宁旅沪同乡会"假西藏路宁波同乡会,举行征求开

① 《皖同乡赴宁代表返沪》,《申报》1926年12月16日,第14版。

② 《徽宁弭兵会委员会记》,《申报》1923年9月7日,第14版。

③ 《歙县旅沪同乡会评议会纪》,《申报》1924年3月10日,第15版。

④ 《徽宁同乡会开会纪》,《申报》1925年4月24日,第14版。

⑤ 《徽宁同乡会函请保释巴泽田》,《申报》1925年4月26日,第14版。

⑥ 《歙县旅沪同乡昨开评议会》,《申报》1923年6月4日,第18版。

幕及同乐会,到者二百余人,由余鲁卿主席,奏乐开会后,即有主席致开幕词,次胡佩如报告举行同乐大会之意义……报告毕,由该会会员相继演说,大致均深望同乡会基础巩固,为旅沪同乡谋幸福云云,摄影后,即演余兴以助来宾兴致,其游艺节目如下:(一)曹志功滑稽演说,(二)汪昱庭大套琵琶,(三)洪星垣幻术,(四)中华武术会武术,(五)陈道中三弦拉戏,(六)王砥石伞记,(七)影戏,(八)少年宣讲团新剧《谨防交涉》,(九)奏乐散会,时已七时许云"。①

在上海的徽州同乡,以同县者为小同乡,同省的则为大同乡。徽宁同乡会与各县的同乡会虽无统属关系,但各县共同的事由徽宁同乡会协调起来更方便。此外,它们在安徽省这个大同乡名义下,与全省各个同乡会联合起来,集合为安徽各同乡会联席会议。1923 年徽宁旅沪同乡会开会,"由胡佩如、汪醒斋先后报告出席各省区同乡会情形。曹志功报告出席救国联合会情形。复由主席报告旅沪安徽各公团,定期召集联席会议,讨论北京政变之应付办法,本会应否加入,一致赞成加入。并推定曹志功、李振亚、汪禹丞、胡佩如四人为出席代表"。② 1932 年 5 月 9 日旅沪安徽各同乡团体召开联席会议:

安徽、徽宁、金斗、和含、太平、婺源、休宁各同乡会及工商各界职业团体代表:柏烈武、李振亚、余朗溪、曹志功、胡佩如、罗纯夫等百余人。公推许伯龙主席,首由主席报告本会集会宗旨及各方来函毕,开始讨论。议决各案如下: (1) 安徽省警备旅团饷糈,现由省府担任,应电中央及省府,上项军队应受省府指挥,否则不应由皖库供应。(2) 致电省府请求取消陈调元主政时代之预算,恢复向有原状以资节流。(3) 电请省府维持教育经费,并使教费独立。(4) 婺源赤匪逼境,泾县匪陷城池,屯溪团警叛变,应电请省府火速派兵堵剿,以免蔓延。(5) 电请中央及省府,取消盐附加及烟苗特税八种特税。(6) 请省府组织委员会清查历年财政紊乱情形,此项委员至少须民众团体参加三分之二。(7) 电请省府从速协助人民自卫,并筹备真正之地方自治。(8) 电请中央查办皖北赈务舞弊人员。(9) 皖财厅长何其巩来沪,推员而竭,并询问皖省财政状况。(10) 电请省府各种省税,不得由军队直接征收,以免紊乱系统。(11) 请省府整饬吏治澄清贪污。(12) 推举夏直钦,许伯龙,李振亚,曹志功,胡佩如等起草建议书,呈送省府改进省政,议毕散会。③

所讨论者大多是有关全省大局的事务,而这些事务的处理又会影响到各个府、县,也包括 徽州。同乡会从全局的观念出发关心自己家乡,这种大局观是以往会馆难以看到的。会议主席 许伯龙是歙县人,起草建议书的 5 个执笔者中许伯龙、曹志功、胡佩如 3 人是徽州人。可见,在 安徽全省范围内,徽州人在上海的势力最强大。

在同乡会的网络联结上,血缘也是重要纽带。笔者曾在《从抗战前夕杭州的徽商看商人组织向血缘化的回归》④ 一文中指出,进入近代以后,尤其是 20 世纪初,商会逐渐取代会馆、公所成为商界的领导机构,但是商人的宗族组织并未消解,而是作为地缘组织同乡会的补充继续存在。徽商在杭州的宗族组织活动是围绕着吴山汪王庙展开的。抗战前夕的 1935 年,杭州的汪姓徽商和士绅以吴山汪王庙为中心成立了吴山汪王庙管理委员会,使汪王的血缘神格突显起来,汪王庙成为宗族团体的所在地。此外,徽州本土的宗族组织也在《申报》刊登广告,意欲加强与客地族人之间的联系。如绩溪旺川曹氏修谱局的广告称:"吾族自清康熙初修宗谱后,近三百

① 《徽宁同乡会同乐会纪》,《申报》1924年2月20日,第14版。

② 《徽宁同乡会开会记》,《申报》1923年6月25日,第14版。

③ 《各同乡会消息》,《申报》1932年5月10日,第9版。

④ 唐力行:《从杭州的徽商看商人组织向血缘化的回归——以抗战前夕杭州汪王庙为例论国家、民间社团、商人的互动与社会变迁》,《学术月刊》2004年第5期,第58—67页。

年搁置既久,间因官游客贾侨寓远省外县者,谅不乏人,兼洪杨兵燹,或只身避难,或尽室偕行,故乡鲜音讯之交通,平时凭父老之记忆,致历届建祠、升主诸大典丁谱开载实有其名而查无其人者。兹定本年七月开局修谱,先从采访人入手,凡远迁近徙素未通问而己犹能溯本原者,务望尽年终函告谱局,俾便邮寄章程照章办理,以免误漏,幸甚。"① 血缘与地缘在客地与本土间的双向沟通,编织起徽州旅沪同乡会疏而不漏、庞大无比的网络。依托这张网络,旅沪同乡会维护同乡的利益,在具体事务中所表达的公众舆论,对国家权力与国家事务的批评与监督,展现了独立、自治的市民公共空间。

二、断裂:徽州旅沪同乡会的复兴与消亡

1932 年 "一·二八"事变,日军登陆上海,十九路军奋起迎战,上海人民同心合力支持。当时《申报》连续报道了徽宁同乡会等的爱国行动。2 月 4 日,该会向旅沪同乡发布启事:"启者沪变事起,我十九路军为国争存,奋勇杀敌,各界感于义愤,热诚犒师,我徽宁同乡会岂容独后,兹经本会决议,自即日起,如有慰劳将士物品,无论银洋等项,可送新闸路鸿祥里本会事务所代收转送;又本会为闸北战区,被难同乡为数不少,如有仓促逃难无处安身者可迳来本会报告,以便代为介绍收容所安置,此启。"②徽宁同乡会、皖同乡会分别向十九路军捐送慰劳物品。2 月 9 日,"徽宁旅沪同乡会,对于各界捐助慰劳前方将士物品,除曾登报代收转送外,昨特自动捐助桅灯二百盏,派人送至真如十九路军司令部,并闻该会尚征有多数物品,不日拟送前方,以实军用"。③徽宁同乡会还发动会员救助被难同乡回籍:"……又在战区逃出之被难同乡,无力回籍者,本会已定有遣送办法,亦祈从速来会登记,好分别遣送回籍。惟各该救济赔款孔殷,尚祈本外埠热心同乡慨解仁义踊跃输助,务希迳送新闸路鸿祥里一号,本会事务所自当制奉收据,诸希公鉴。"④

十九路军主要将领,时任淞沪警备司令部司令的戴戟⑤是安徽旌德(属宁国府)人,徽宁同乡引为骄傲。5月3日徽宁会馆举行宴会,"在该馆欢宴同乡淞沪警备司令戴戟、安徽建设厅长程振钧、上海市土地局长金里仁(金局长因病未到)。到有吴荫槐、余阶升、朱智仁、许伯龙、李达字、许攸甫、程霖生、余朗溪、汪维英等一百余人。首推许伯龙致词,略谓:戴司令为国御侮,劳苦功高,程厅长关怀家乡建设,均有欢迎之价值。继有戴司令、程厅长相继演说,至三时摄影,尽欢而散"。⑥

抗战期间,上海沦陷,徽州旅沪同乡会先后停止业务,拒绝登记,无一附逆顺敌,表现了 民族气节,商人也纷纷逃离上海避难。

抗战胜利后,各旅沪同乡会组织在断裂整整三年后,又恢复活动。徽宁旅沪同乡会为恢复 会务向上海市社会局递交呈文云:"本会同乡为不愿附逆顺敌,迫不得已经留沪常务委员召集紧

① 《安徽绩溪旺川曹氏纂修宗谱广告》、《申报》1923年11月10日,第1版。

② 《徽宁旅沪同乡会为代收慰劳前方将士物品并敬告避难同乡启事》,《申报》1932年2月4日,第4版。

③ 《徽宁同乡捐助军用品》,《申报》1932年2月9日,第3版。

④ 《徽宁旅沪同乡会为调查被害同乡征募救济捐款并遣送被难同乡回籍通告》,《申报》 1932 年 3 月 7 日,第 5 版。

⑤ 戴戟 (1895—1973), 名光祖,字孝悃,安徽旌德人。保定陆军军官学校第3期步科毕业。曾任皖南行署主任、徽宁旅沪同乡会监事。1931年12月任淞沪警备司令部司令,1932年1月参加淞沪抗战。

⑥ 《徽宁会馆欢宴戴程》,《申报》1932年5月4日,第10版。

急会议,议决自行宣布会务停顿。如今敌人无条件投降,国土收复,日月重光。本会为遵照政府颁布复员命令,拟即在同孚路 102 弄 6 号会所原址恢复工作。理合备文呈请钧局核赐准予备案,俾便展开工作,实为公便。"①

各县旅沪同乡会也相继向社会局递交重建同乡会的申请呈文,表达国土收复、日月重光后的喜悦心情。战后,各地旅沪同乡会纷纷建立,前揭在上海社会局登记的 119 所同乡会中,有 93 所建立于 1946—1948 年间。② 商人们期待经济振兴、国家重建。得到社会局批准后,同乡会按照规定举行理监事宣誓就职典礼,誓词称:

余恪遵国父遗嘱,奉行三民主义,服从法令,忠心努力于本职,如有违背,愿受最严 厉之处分。

宣誓人: □□□中华民国三十六年六月一日。③

第二次国内战争造成物资匮乏、通货膨胀、物价飞涨,社会经济严重混乱,使得客居异乡者分外感受到生存的艰难,所以"联络乡谊共谋同乡福利"更显重要。艰难时世,同乡会竭尽所能地护侨、救乡。这里仅列举三个事例,以资说明。

1. 旅沪商人争回被家乡乡长所占房子一案。

歙县旅沪同乡会会员、商人江永清在 1948 年 6 月 3 日给该同乡会会长方炜平去信,申诉其在家乡的住房被乡长韩信挥占用,要求同乡会为其主持公道,出具公函给县政府,令乡长迅即迁出。为了保护同乡的利益不受侵害,经过理事会的讨论,该同乡会于 5 天后即给歙县县政府发去信函,称:

函歙县县政府:民国三十七年六月八日拟稿

案据本会会员江永清函称:"江永清原籍歙县金滩,即今之安定乡舟川保,因在外经商有年,里中遗有住屋一所,现被本乡乡长韩信挥未经本人同意强行占据居住。永清曾一再托友请其迁让,该乡长竟置之不理。而永清刻欲为小儿完婚,该屋亟须自用。素闻贵会本为桑梓主持公道。为特函将县府会饬该乡长韩信挥迅即迁让,以资自用"等情。据此,查公务员不得占用民房,法所规定,该乡长未征得业主之同意,而强行占据,已属不当。复经一再催促迁让,仍然置若罔闻,于情于理均似未合。根据前情理应具函陈请钧长,赐予令饬该乡长韩信挥即日迁出,以重权益,是所企诸。

此致歙县县长王理事长方

同乡会在家乡享有崇高威望,这不仅在于经常捐助家乡的各项事业,还在于不受家乡政府约束,可对其进行监督,乃至上告省府和中央。因此他们发出的公共舆论受到地方政府高度重视。同乡会在信中理直气壮地指出:"公务员不得占用民房,法所规定!"要求县长"赐予令饬该乡长韩信挥即日迁出"。7月27日歙县县长王绍沂回电说:"兹据该公所呈:以该屋主眷属均在申经商,居住家仅老妇一人,并经向其洽租住用。如屋主需要时,当可随时迁让,并立租约,照章纳税,不敢稍有计较等情,相应据情转请查照为荷。"④ 最终,江永清收回住房。

2. 五个徽州旅沪同乡会联名发出救乡电文。

1949 年解放前夕,国民党强化了征兵、征粮。其时,徽州农村实行一甲二兵,即十户征兵

① 《徽宁十二县旅沪同乡会本届会员代表候选人名单》,1949年4月,上海社会局档案,Q6—5—964—78。

② 参见郭绪印:《老上海的同乡团体》,第 48 页。

③ 《徽宁十二县旅沪同乡会宣誓誓词》,1947年6月,上海社会局档案,Q6—5—964—53。

④ 《歙县县政府来函为据安定公所呈以租用贵会会员江永清房屋情形由》,1948 年 7 月 27 日,旅沪同乡会档案,Q117-27-17-12。

二名。一时民怨四起。3月4日,歙县、休宁、婺源、黟县、绩溪五家旅沪同乡会联名向代总统 李宗仁和行政院、国防部、立法院、皖省府发出呼吁废除征兵、征粮电文:

总统、行政院、国防部、立法院、安徽省政府钧鉴:

征兵制度所以使通国皆兵,现代英国政治学权威赖斯基 H. g. Raski,① 即谓征兵制谓招致全世界猜忌不安之因素,而有不如募兵制之说,是在乎当时期办理征兵是否允当,已不得谓非尚待检讨之问题。吾国在抵抗日敌时实行征兵,办理伊始,即因经办人极端荒谬而丧失人民之信任(其时皖接兵部队有断绝新兵衣食为勤赎之方者,致新兵死亡枕藉,地方士绅控告有案)。人民以应征为戒,致所征者无一非以重资购代应之游民,此辈本无作战捍国之意识,视如营业,伺机即逃,逃出又图另售,国军士气不振,此未始非原因之一,而现在每人所需不下粮百石,是征兵一名即不啻破中人数家之产,政府方议停兵减额,而必欲使人民普遍破产以供应无用之游民,自召深刻之民怨,事之矛盾宁有甚于此者。闻皖南现议一甲二兵,人民益岌岌不可终日,本会等心所谓危难,安能缄然,是用披沥实情,仰祈迅颁明令,彻底停止征兵以苏民困,而挽人心,并藉此昭示共军以谋和之诚意,若虑异日抵御外侮,征兵制度终不可废,似不妨先以普遍军训为准备,一有必要时,按籍征集当属轻而易举,至征粮亦为扰民批政,均在枢府洞鉴之中,现虽议化归地方,人民因难邀实惠,应请一并明令停征,稻粮仍照战前折征办法。赋额亦易于征集,田粮处收的国币可随时向市间购取实物,无取以人民为诛求对象也,以上二事人民痛苦,若处倒悬,乞立赐鉴核施行不胜。②

电文反映的公众舆论及对国家权力与国家事务的批评与监督,表达了独立、自治的市民精神。4月5日,立法院给歙县旅沪同乡会复函,表示已将电文转送国防委员会和粮政委员会参考。而此时距上海解放只有一个多月的时间了。

3. 跨越解放前后的章氏家族家产纠纷案。

有关这场家产争夺战共有 11 件档案。③ 歙县商人章氏在上海、苏州经商,章氏过世后,遗下妻子和两个女儿章志欣、章志英及儿子章光璧。1948 年 10 月 23 日章光璧的妻子章方淑娟向歙县旅沪同乡会求助,在同乡会留下口述记录《为氏夫姊章志欣囊括母族资财勾串方志农诬氏为盗,泣陈事实务请主持公道以伸奇冤由》。该口述称,公公一生经商,留下动产 25 根金条、100 枚金币,另有上海与苏州的不动产房子。由于章光璧是残疾人,又是章氏唯一的儿子,所以婆婆在世时将金条 10 根、金币 90 枚以及上海南市房地产赠予章光璧夫妇及孙子,其余动产、不动产则再由三个子女分配。1948 年婆婆死后,发生家产纠纷案。姐姐章志欣不仅夺下存在金城银行保管柜中的 13 根金条(其余 2 根已被她挪用)、10 枚金币及贵重首饰、不动产房地契据等财物,且与男友方志农设计陷害章方淑娟。这一家产争夺案跨越徽州与上海两地,且涉案人都已迁居上海等地,非徽州本土章氏族规所能制约和处理,章方淑娟只得求助于歙县旅沪同乡会诸乡长。同乡会接受章方淑娟的诉求,迅速为之调处。10 月 28 日章氏三姐弟"订立和解草约在

① 赖斯基(Harold J. Laski, 1893-1950),英国理论家,政治活动家。社会民主主义和政治多元主义的重要思想代表。著有《主权问题研究》、《现代国家的权力》、《政治典范》、《国家的理论与实践》、《论当代革命》等。H. g. Raski 中之 g 为 J, R 为 L 之误。

② 《为呼吁废除征兵征粮由》, 1949 年 3 月 4 日, 旅沪同乡会档案, Q117—27—14—18。

③ 《章氏家族家产纠纷案》, 1948 年 10 月 23 日, 旅沪同乡会档案, Q117—27—16, 以下有关这一事件的引文均不另注。

案"。据 1949 年 7 月 28 日同乡会给章氏三姐弟的信函以及同时发给章氏宗族等有关人士章南园、① 章荫棠、章载功、② 章佩钦、江为棠、胡哲庭的信函可知,"查该项草约所议定各款大部分已次第实行,惟苏、申二处之房地产迄未进行分析手续,□正式分析书也无法订立,窃此事自去年延搁至今,时逾九月尚不能予以全部解决,虽事实上容有困难,究非不能解决之焦点"。该信附有草约有关分析房产的条款:"(第六条)上海及苏州祖遗之房地产由光璧、志欣、志英三人平均分析自行保管。其分析方法由章南园、章佩钦、章荫棠、江为棠、章载功诸先生负责处理之,另加请胡哲庭先生在内。""(第九条)根据前项之规定其不动产之分析由前列诸先生负责公平分作三组,以抽阄方法言之,惟三方面皆同意既经抽阄后,任何人不得藉口不匀而反悔之。"要求章氏三姐弟与调解人"细讨论为此有关房地产之分析方法,请贵当事人与各位接洽,以便随时参加提供意见。一俟分析完毕,并于予以同意,再由本会另订日期,邀集各位抽阄,兹订正或分析契约"。

章氏家产纠纷案跨越两个时代。1949 年 5 月 27 日上海解放。8 月 5 日章佩钦、章南园、章载功给同乡会回复称,"兹因章志英君离沪赴港无法处理,须至章志英君莅沪方能进行"。同乡会回函称:"不动产部分尚未搭配分析,该项单据仍存本会保管,本会以当前时局变迁,责任重大","本会认为此事关系章氏遗产,责任重大,所有存会单据,当此时局,应重推章氏亲族代为保管,方为妥善"。

从章光璧与章方淑娟 11 月 7 日的来信可知,房产未能析分的原因是:"虽一度经章载功面告已将房地产住宅搭配完竣,约期抽阄,成立分析契约,并谓章志英部分已洽妥,早由志英函委胡哲庭全权代理签字。满以从此可以成立正式契约,不料隔日代理人又复藉词反悔。"仍是姐弟之间的矛盾。所以章氏夫妇除了坚持请同乡会调处外,别无良方:"贵会为同乡福利计,既承接受调处于前,不应延宕推卸于后,陷乡晚全家生活于不继,只有坐以待毙而已,惶恐布陈,不尽缕述。"

1950 年 5 月 22 日章光壁给歙县旅沪同乡会理事长洪镇康去一信,说明因"本市地产税业已开征,根据通知限于本月二十三日缴纳,逾期照章处罚滞纳金,事出迫切"。但因为房产尚未析分,"此次税款光璧个人殊难筹措,尚幸各租户房租已有二年余迄未收过,兹拟以该项租金收取抵介税款,但此项房产为三人所共有,自应邀集三方共同收取",请求同乡会催促章志欣、志英分解房产。同乡会给在香港的章志英去函,"务希于函到后速即返沪解决此项问题,或由台端迳委派全权代表,负责来申处理,以期早日确定产权,俾完手续"。6 月 13 日同乡会又给章志欣、章志英致函,"今悉双方当事人均在本市,故特函达,请于六月底以前约定日期,(日期当由本会派员前来约定)希双方当事人来会取回尚存的一部分契约,藉以了结,如逾期不理,本会当不负任何责任,事关贵府权益,幸希从速解决,勿再延搁为荷"。但均未见回复。12 月 29 日同乡会又致章方淑娟(一份)、章志欣章志英(一份)函称:"兹因本会行将结束,不能再延,为特函通知,请即约同双方当事人来会取回前存一部分的契约,以清手续,并盼另商。贵本家章南园、章载功先生等为之调解,以求和平解决,而了悬案,永息争端,至为企盼!"这是有关章氏家族家产纷争所存的最后一封信。虽然不知房产最后是什么时候析分完成的,但是同乡会耐心调解的过程,充分显示出其护侨、救乡的功能。从这个案例可知,同乡会虽为地缘性组织,但其功能实为宗族组织之扩大。

① 章南园, 歙县旅沪同乡会常务监事, 汇源漆号经理。

② 章载功, 歙县旅沪同乡会理事, 长城纱布公司经理。

^{• 62 •}

更重要的是,这一封信透露了 1950 年 12 月歙县旅沪同乡会已意识到:"本会行将结束!" 1949 年 4 月 21 日歙县旅沪同乡会致函南市救火联合会:"查本会自去冬在复兴东路四三一号募资建筑会所,专为旅沪同乡尽义务、谋福利,并无丝毫'谋利'性质。日常开支,亦以收取少数会费为来源,常有绌支之憾。关于贵会按月捐费一函,拟请赐予豁免,或以至少之数缴纳,是为感盼。"① 4 月 26 日南市救火联合会理事长杜月笙、常务理事毛子坚复函,表示"因火政为商民切身利害所关,无论住户商店工厂学校及各种公会包括营利及内容充裕支绌,皆以信仰火政之关系,一致乐输,开办数十年以来,历史悠久,从未变更。当兹时局紧张之际,物价奇昂,火政支出同时激增。更须仰赖各界热心人士尽量捐助。应请贵会顾念火政重要,仍以收据所载速予捐助"。历史上一直以经费充足著称的歙县同乡会,连举办火政的少量捐资也要请求豁免,可见其财政绌支之严重了。

解放后, 歙县旅沪同乡会所做的最后一次救济是在 1949 年 6 月 30 日。② 此次救助得到的捐款仅 139 元, 救助面也仅涉及上海 (80 元)、杭州 (51 元) 两地。在此之后, 同乡会已完全没有能力再承担起救乡的责任。1950 年 8 月 21 日歙县旅沪同乡会发出紧要通函:

查近来有许多假借失业路过流浪同乡名义,且似有组织式的,向本会请求救济,并冒称本会介绍,分至各同乡及同乡商号索求救济费用,时有所闻。按其求索之技,系采用两面介绍方式,例如在个别同乡或同乡商号时称系本会介绍,在本会方面则称系某同乡或某商号介绍,而实际上则并无此事,不过是不肖者捏造而已。

本会近以经济困难关系,对于救济同乡回原籍川资一事,已于本年五月廿日,经第十三次理监事联席会议通过一律暂予停止在案。同时也顾到各同乡之麻烦,绝对不将尊址告知,此后如遇上事情发生时,务希酌予拒绝,因为本会根本未曾介绍任何一个同乡向各处要求资助,即系本会介绍,亦必有书面证明,否则即系冒名。本会兹为避免误会计,故特为分函声明如右,尚希贵宝号贵同乡鉴誓。

歙县旅沪同乡会启 1950 年 8 月 21 日③

歙县旅沪同乡会还婉拒了一位大学生同乡资助学费的请求。1949 年 12 月 26 日大夏大学学生毕惠丰给歙县同乡会理事长去信,全文如下: ^④

镇康理事长先生赐鉴:

敬启者学生毕惠丰,皖歙县人,小地主家庭出身,于一九四七负笈本市私立大夏大学政治系。家中全部地租收入除维持家庭生活费用外,差可负担私校各项费用。解放后封建地租已不容存在,舍间经济情形每况愈下,家庭生活已无法维持,对于学生在沪各项费用实已心余力竭,不能作丝毫接济。学生在沪亦曾多方设法欲谋工作机会,俾能半工半读,完成学业。但以人浮于事,几经奔走终归无效。本期开学时以经济来源断绝,无力缴费注册,但又不愿因此失学,乃商得校长欧元怀先生之同意,准予先行登记上课,将来清缴学费后始追认学分。在校数月以来,利用课余时间担任民教工作,藉市教局所发生活津贴费维持伙食,同学友好鉴于学生经济困难,稍有资助。藉此曾先后缴纳学费三分之一,其余百五十折实单位,至今仍毫无办法筹措。兹以本期瞬将结束,校方催缴欠款万急,失学堪

① 《致南市救火联合会公函》, 1949 年 4 月 21 日, 旅沪同乡会档案, Q117—27—14—31。

② 《1949 年 5 月份救济同乡以资收支报告单》,1949 年 6 月 30 日,旅沪同乡会档案,Q117—27—20—105。

③ 《紧要通函》, 1950 年 8 月 21 日, 旅沪同乡会档案, Q117—27—20—118。

④ 《〈大夏大学之生毕惠丰来函〉为请求资助学费》,1950年1月19日,旅沪同乡会档案,Q117—27—20—120。

虞,特此具函请钧会本救济同乡、奖掖后进之一贯立场,给以补助,藉能清缴欠费完成学业。日后果能为乡里克尽绵薄,则获益者岂止学生一人而已。临书不胜待命之至,专此敬请公安。

学生毕惠丰上十二月二十六日

毕惠丰的信于 1950 年 1 月 19 日转交到同乡会, 28 日同乡会开会讨论并函复如下:

迳复者:本月十九日由汪君孝文移来台函,曾于同月二十八日提交本会第十二次理监事联席会议讨论如下:毕君所请,理应资助,惟本会经济困顿异常,形成爱莫能助之势,并希毕君能参考国立大学以轻负担,而求深造。相应录案函复即希查照为荷。

此致毕惠丰先生歙会启

同乡会本以推进同乡的教育事业为己任,如前揭 1949 年 4 月 12 日《歙县旅沪同乡会公函》称:"查本会第五次理监事联席会议关于本会主办商业补习学校一案决议各项于下:(一)决议该校定名为歙县旅沪同乡会商业补习学校,其经费除学费收入外由本会福利委员会按期定量补贴。"① 但是此刻,已经"形成爱莫能助之势"。

关于解放后同乡会短暂的历史,至今尚缺乏研究。1950 年 8 月 4 日,歙县旅沪同乡会在新时代作第一次登记:

社会团体调查表上海 1950. 8. 4

名称: 歙县旅沪同乡会所在地: 复兴东路 431号

目的: 以联络乡谊谋求公益为目的

事业:关于桑梓之慈善,旅沪儿童之教育事业,同乡之救济,会员事务提供之调解,以及旅沪同乡受不法侵害时之援助,暨施药救灾等事项。

沿革: 1922 年春家乡山洪爆发成灾,旅沪同乡集会募济,次年事毕,众以赈济会改为同乡会,成立后对于桑梓幸福,同乡福利,甚表关怀。遇灾救济,济困扶危,是本会之任务。适抗战军兴,沪江沦陷,同乡以不愿在伪政权下有所作为,无形之中乃告停顿,胜利后,筹备复员,于 1946 年 "七七"复员,对会务仍本已往之慈善公益事业为中心。1948年,广征同乡之意,集资兴建会所于今址。旅沪同乡会本着关心桑梓之公益慈善的推进,今后更当在新民主主义之下为人民服务。

活动地区:本市与歙县两地区

业务范围:①桑梓之慈善事项②旅沪儿童教育之措施③失业同乡之救助④同乡受不法侵害对之援助⑤施药⑥灾区之救济⑦会员事项之调解⑧便利同乡旅探回乡,集团运输⑨设置礼堂与会所为同乡婚丧之用⑩其它有关同乡福利事业。

主要负责人:洪镇康:男,45岁,歙县人,住金陵东路423弄16号,纯粹商人,除加入同乡会外别无其他社会活动,毫无政治派别关系。

组织情况: ①会员大会②会员代表会③理事会④临事会⑤常务理临事会

职员数目: 总会 41 人, 分会无。会员人数: 1309 人, 分会无

经济状况:动产:棺员,棹榄不动产:二层楼房一幢

主要经济来源:会费,补助费

收支概况:收入会费,不敷开支时,由理监事会各个人量力出补助费,以补不足 解放后的活动情况是否向政府申请登记:解放后因未得政府之许可,故未作任何活动,

① 《致本会业商补习学校各校董公函》, 1949 年 4 月 12 日, 旅沪同乡会档案, Q117-27-1-56。

^{• 64 •}

仅办理家乡施药及集团运输,救济失业同乡回乡生产的川资等工作,并未向政府申请登记, 今后当遵守政府法令,在新民主主义政府领导下为人民服务。

填表人: 杜树模①

这里表达了希望在新政权领导下,为新时代服务的愿望。比对 1945 年 11 月 14 日徽宁旅沪同乡会在《人民团体总登记表》② 登记内容,可见时代变迁之快及其爱国立场之一贯性。

《人民团体总登记表》民国三十四年十一月十四日

地址:中正路云南路口 716 号

民国三十年③二月十日因不愿向伪组织登记自动停止工作

现有会员三千余人

常务理事:①曹志功:浙江公立医药学校毕业曾任上海市党部商人部总干事上海纳税 华人会常委市商会秘书卫生署科长等职

- ②张益斋:上海市党务训练所毕业曾任战前上海市纳税华人会市民联合会执行委员,现任上海市卫生局接管员
 - ③黄禹鼎:安徽省立中学毕业上海黄禹记申庄经理
 - ④邵亦群:中医师执行中医业务
 - ⑤吴苍民:安徽省立第二师范毕业前曾任上海市纳税华人会代表及万记典会计主任本会经济来源:赖会员会费收入以作开支

办理事务: 办理旅沪同乡一切慈善救济等福利事业

本会于民国十四年发起组织,十九年重行登记

1953 年 5 月 7 日,"会务停顿,经济断绝,无法维持"^④ 的歙县旅沪同乡会结束了 30 年的历史。历史翻开了新的一页。

延续与断裂是历史进程必有的现象。大至国家民族,小至团体个人,均难避免。同乡会作为乡梓之外的地缘组织,是近代中国的重要研究对象,在当代社会依然发挥着功能与作用。通过对徽州旅沪同乡会的考察,当可映现社会变迁中延续与断裂的某些规律性变化。

〔作者唐力行,上海师范大学中国近代社会研究中心教授。上海 200234〕

(责任编辑: 雷家琼 责任编审: 李红岩)

① 《社会团体调查表》, 1950 年 8 月 4 日, 旅沪同乡会档案, Q117—27—1。

② 《人民团体总登记表》,1945 年 11 月 14 日,上海社会局档案,Q6-5-964。

③ 1941 年 12 月 8 日,太平洋战争爆发,日军进驻公共租界的中区、西区。徽宁旅沪同乡会在中区,今天的延安路与云南路交界处(按表格上的地址)。所以,停止工作当在此后。此处资料的时间当有误,应为民国三十一年(1942)。后同。

④ 《歙县旅沪同乡会在解放日报上刊登宣告结束征求同乡意见书》,1953 年 5 月 4 日,旅沪同乡会档案,Q117—27—1。

The Huizhou Residents' Association in Shanghai and Its Relationship with Social Change (1923–1953) Tang Lixing(48)

In 1902, the Shanghai Chamber of Commerce was established and in the same year the first Huizhou Residents' Association in Shanghai was born. The Residents' Association, a continuation of the traditional guild hall, was a self-governing organization based on a common place of origin and founded with the broad participation of old and new-style merchants, gentry members and the new intellectual stratum, men and women, and capital and labor. It was complementary to the Chamber of Commerce in function. From its establishment in the early twentieth century to its dissolution in 1953, the Huizhou Residents' Association in Shanghai went through repeated periods of continuity and rupture. After the outbreak of the Pacific War, the Association ceased its activities, but the post-war period saw the continuation of the self-governing community functions of the Association and of public space for Shanghai residents. In the later period of China's Second Civil War, when the economy was depressed and society in turmoil, the Association was mired in difficulties, and eventually disappeared in 1953. Understanding continuity and rupture in the history of the Residents' Association provides us with a unique perspective on the changes of that era.

The Spread of the European Concept of "Civilization" to Japan and China and its Localization: An Analysis Centering on François Pierre Guillaume Guizot, Fukuzawa Yukichi and Liang Qichao

Liu Wenming(66)

The nineteenth century European concept of "civilization" contained elements of imperialist ideology and spread throughout the world in the wake of European colonial expansion. In the course of the eastward movement and localized absorption of the basic connotations of the concept of "civilization," we can trace a clear line of inheritance from Guizot to Fukuzawa Yukichi and Liang Qichao. Fukuzawa and Liang's advocacy of "civilization" reflects the powerful influence of European "civilization" as a global discourse. "Civilization" at the time was not just a word or a concept but had become a "universal" value orientation as well as the goal of social progress for which all countries must strive, represented by Western Europe. It was within this Europe-led discourse system that Fukuzawa and Liang tried to find a path to wealth and strength and build a civilization suited to their own countries while "absorbing" foreign imports. However, the outcome of the localization of "civilization" in the Western sense was quite different in Japan and China.

Research Articles

"A Lan"(阿揽)and "Fu Tie" (浮喣):Buddhist Elements in Turfan Sogdian Names

Wang Rui(78)

The influence of Buddhism on Sogdians who had migrated into China was reflected not only in their beliefs, but also in some of their hu (胡, non-Han) names. Sogdian hu names found in Turfan literature include, besides the commonly seen fo (佛, "Buddha"), seng (僧, "monk") and ni (尼, "nun"), some still obscure words, such as A Lan (阿揽) and Fu Tie (浮唃). A Lan is a Zoroastrian god with a strong coloring of Buddhism. The word has no etymological connection with its homonym a lan (阿兰), but instead is related to the ancient capital Alanmi